

La lucha de Pueblos Unidos de la Región Cholulteca y los Volcanes. AMLO se fue, las resistencias se quedan...

Por: Grieta. 28/10/2024

La lucha de Pueblos Unidos de la Región Cholulteca y los Volcanes.

AMLO se fue, las resistencias se quedan...

Colectivo Grieta

El pasado 21 de septiembre del 2024, a solo unos días del término del sexenio de Andrés Manuel López Obrador, los Pueblos Unidos de la Región Cholulteca y de los Volcanes dieron a conocer una denuncia sobre el intento de desalojo, por parte de la CFE y de la policía estatal, del plantón que mantienen a las afueras del basurero de San Pedro Cholula. Un día después los Pueblos organizaron una faena de reforestación alrededor del basurero “con la finalidad de ir sanando la tierra tan lastimada por los malos gobiernos y empresarios”. En estas acciones se resume no sólo la lucha de los Pueblos Unidos sino también el significado del slogan “primero los pobres” con el que AMLO gobernó durante seis años. Estas acciones desnudan cómo en el arriba continúan y se intensifican las políticas de explotación, despojo, desprecio y represión para tratar de asegurar las ganancias del gran capital, en una palabra, la tormenta, mientras en el abajo, las resistencias de los pueblos, en silencio y con paciencia, defienden de manera colectiva sus diversas formas de existencia, es decir, luchan por la vida.

Frente a la imposición y la represión de arriba, la resistencia de abajo

En el año 2019 veinte pueblos nahuas del estado de Puebla articulados en la organización Pueblos Unidos de la Región Cholulteca y los Volcanes comenzaron una lucha para resistir frente a la imposición de un recolector de aguas tóxicas de 28 empresas de la Ciudad textil en Huejotzingo que desembocaría en el río Metlapanapa. Esto llevó a la criminalización de la lucha de los pueblos y al encarcelamiento de Miguel López Vega primer preso político del sexenio de AMLO, así como a la imputación de los mismos cargos en contra de Alejandro Torres Chocolatl, A través de la organización de Pueblos Unidos se logró la liberación del

compañero, así como detener el megaproyecto asociado al Proyecto Integral Morelos. Sin embargo, la devastación del río estaba ya en marcha debido a la contaminación generada por granjas porcícolas de la región, así como por ser afluente del río Atoyac (uno de los más contaminados del país), lo que ha generado casos de leucemia entre la población, por lo que la lucha por la cancelación total de recolector, así como por limpiar el río continúa.

Posteriormente, en 2021 Pueblos Unidos, ejercieron su derecho a la autodeterminación como pueblos originarios y el 22 de marzo decidieron cerrar la planta embotelladora de la Bonafont que durante veintinueve años se dedicó al saqueo del agua de la región producto del deshielo de los volcanes. Con un platón a las afueras de la planta, impidieron la extracción de los 20 litros de agua por segundo que realizaba la empresa, que había secado los mantos acuíferos y pozos de los que se abastecen los pueblos nahuas. Desde el primer día del cierre de la planta los pozos comenzaron a volver a llenarse.

Tras cinco meses, los Pueblos tomaron las instalaciones el 8 de agosto y la antigua planta de saqueo fue convertida en la Casa de los Pueblos Altepelmecalli, en donde mantuvieron diferentes proyectos comunitarios como una biblioteca, una casa de salud, un centro cultural y diferentes trabajos agroecológicos, así como un diálogo permanente con personas que luchan por la vida de todo el mundo. Entre otras actividades organizaron el 15 y 16 de enero del 2022 el “Encuentro nacional contra gasoductos y proyectos de muerte”. Apenas a un mes de celebrado el Encuentro, en la madrugada del 15 de febrero, la Guardia Nacional junto con la policía estatal y municipal bajo las órdenes morenistas, desalojaron violentamente la Casa de los Pueblos y devolvieron las instalaciones a la Bonafont. Las corporaciones policiaco-militares de la 4T defendieron, una vez más, los intereses de los capitalistas. A pesar de esta agresión, los pueblos mantuvieron la resistencia para evitar la continuación del saqueo por parte de la empresa trasnacional.

La Casa de los Pueblos fue destruida pero la resistencia y organización continuó, y tan solo un mes después del desalojo, los Pueblos participaron en la Caravana por la Vida y la Madre Tierra y continuaron la defensa de su territorio. Esta continuación del proceso organizativo llevó a la reactivación de los cargos en contra de Alejandro Torres Chocolatl, quien en 2023 fue levantado y desaparecido por unas horas para ser presentado posteriormente en la Fiscalía del estado. La organización de los Pueblos logró que Alejandro no pisara la cárcel y que se retiraran los cargos en su contra. Finalmente, a partir del 21 de marzo del 2024 Pueblos Unidos junto con la

organización Fraccionamientos contra el relleno sanitario y en Defensa de la Vida, comenzaron un plantón a las afueras del basurero intermunicipal de Cholula, el cual, a través de sus lixiviados contamina los mantos acuíferos, tierras y aire de los pueblos.

Fotos: Archivo Pueblos Unidos de la Región Cholulteca y los Volcanes

La lucha contra la “montaña de muerte”.

“Nuestra lucha en la actualidad es contra un basurero de muerte, una montaña de muerte, un cerro de muerte, que son más de 600 mil toneladas de basura que fueron a echarnos a un lugar agrícola, donde hay casas, donde el agua que sale del subsuelo la utilizamos para la vida. Utilizamos herramientas tradicionales para hacer pozos noria y esa es el agua que tienen las comunidades, que tienen los pueblos y es la misma que recuperamos de la empresa Bonafont y que ahora está dando vida a los pueblos y de cualquier forma el Estado junto con las empresas la siguen contaminando” afirma un integrante de Pueblos Unidos.

Y continúa con su relato: “Anteriormente en las comunidades no necesitábamos de ir a la tienda para que te dieran bolsas sino como pueblos íbamos a la tienda y te daban papel de estraza, no estaba este rollo de los pañales, porque las familias, por ejemplo, en mi caso crecí con pañales de tela que se lavaban y se volvían a poner, y si iban al mercado se llevaban la canasta, la bolsa de costal y sí había basura pero era mínima pero como fue creciendo el desmadre de los corredores industriales, de los trabajadores obreros que ya van a las tiendas de Walmart y todo ese rollo, pues ya la situación es que hay un chingo de basura, principalmente en la ciudad, y esa nos la mandan al campo en la zona agrícola y contaminan tanto el aire, como la tierra y el agua, que es los que nos mantiene vivos”.

“Entonces desde que llega el basurero a nuestras comunidades, llega de una manera mentirosa porque nos dijeron que iba a ser una recicladora, que iban a separar y lo que era basura la iban a triturar e iban a formar unas bolitas de plástico y se las iban a llevar para CEMEX, pero cuando nos dimos cuenta que se fue ampliando, ampliando, ampliando y después hace como unos cuatro, cinco o seis años, ya estaban recibiendo cientos de toneladas o sea 500, 600 toneladas al día, entonces la montaña de basura iba creciendo, creciendo, creciendo tanto, que lo que es el cerrito de los Remedios dónde están las pirámides que tienen una base más amplia a nivel mundial, la comparamos y la montaña de basura ya es más grande que la misma pirámide”.

“Entonces pues vemos que desde hace 15 años, desde el inicio no cumplieron con

lo que marca sus mismas normas de SEMARNAT pero se agudizó hace 8 años, y de hecho ya hicimos la revisión de la información y vemos que desde hace ya tiempo el basurero estaba saturado. Entonces hicimos un reporte hacia la Secretaría del Medio Ambiente, hacia la PROFEPA y pues ellos dan la razón, dicen pues que ciertamente está colapsado, que no cumple con las normas y hacen una clausura, pero una clausura que en poco tiempo presionó el empresario Cuauhtémoc Ochoa, que por cierto acaba de ganar una senaduría por el estado de Hidalgo, y junto con el gobernador del estado Salomón Céspedes y el Secretario de Gobernación Javier Aquino Limón [todos pertenecientes a MORENA], citan a presidentes municipales, presionan a la misma SEMARNAT y retiran el sello de la clausura”.

“Vemos que hay una irregularidad, ya que se clausuró el 15 de abril y el 29 de abril quitan los sellos en la madrugada, y quitan los sellos, no la PROFEPA que no da información de por qué los quitan, sino los trabajadores de la misma empresa Pro Faj hidro limpieza. Son los trabajadores quienes retiran los sellos de clausura y al otro día viene la represión o sea quieren entrar los carros de basura junto con la policía y vienen armados y nos disparan y fue así la represión del 30 de abril y pues ahora lo que estamos pidiendo es la clausura total por parte de la PROFEPA. Y también por parte de nosotros, por una cuestión autonómica, por asamblea, por autodeterminación, por la ley de los pueblos pues decidimos que ese basurero ya está clausurado, no vamos a permitir un kilo de basura más, ese es el lema de los pueblos, ‘ni un kilo de basura más, clausura total’, que haya un abandono consciente a favor de los pueblos, que no nos dejen esa porquería allá en las comunicades porque los lixiviados van a llegar a los mantos acuíferos, y estamos pidiendo también a través de la PROFEPA que la empresa se haga responsable del gran daño ambiental que tenemos y que haya el pago de una indemnización a las comunidades”.

A unos días de que terminó el sexenio de AMLO y de que empezó el de Claudia Sheinbaum la lucha de los Pueblos Unidos de la Región Cholulteca y de los Volcanes por la defensa de su territorio y el ejercicio de su autonomía como pueblos originarios continúa, actualmente contra el basurero intermunicipal de Cholula. Ellos tienen claro el proyecto de gobierno de la 4T y que frente a éste las resistencias son la única vía, como señala uno de sus integrantes:

“(…)para mi el capital y esta tormenta siguen, no importando el color, no importando el gobierno, pues estamos sufriendo esta tormenta anunciada por nuestros hermanos zapatistas, pertenecientes al Congreso Nacional Indígena, nuestros hermanos mayores, que abren el camino y que nos

muestran el horizonte hacia donde podemos caminar organizadamente como pueblos originarios y así estamos resistiendo en nuestras comunidades”.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Grieta

Fecha de creación

2024/10/29